Carta al editor

Una aproximación a la COVID-19 y sus lecciones

An approach to COVID-19 and its choices

Alexey Baute-Plana^{1*} http://orcid.org/0000-0002-2330-2656

Rolando Zamora-Fung¹ http://orcid.org/0000-0003-1596-4104

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Ciencias Médicas "Enrique Cabrera". La Habana, Cuba.

*Autor para correspondencia: abaute@infomed.sld.cu

Recibido: 30/06/2020

Aceptado: 08/01/2021

Señor editor:

Nos dirigimos a usted con la intención de compartir algunas reflexiones sobre la presente situación epidemiológica debido a la aparición del nuevo coronavirus SARS-CoV-2 y la enfermedad COVID-19.

Como resultado de la emergencia de salud pública mundial en la que se encuentra el país, surge la necesidad de abordar las lecciones brindadas por la pandemia al concluir el primer semestre del presente año. El enfrentamiento a la COVID-19 ofrece disímiles temas para investigaciones desde las Ciencias Sociales, Médicas, Políticas, Económicas, Psicológicas y otras; de manera que la presente misiva no representa ideas concluyentes relacionadas con el fenómeno, sino que invita a reflexionar sobre las lecciones generadas por la enfermedad.

Una de las principales enseñanzas de la pandemia es que el capitalismo, una vez más, ha quedado descubierto; tal y como lo refleja *Atilio Borón*:⁽¹⁾ "[...] se trata de un sistema inmoral, injusto, enemigo mortal de la humanidad y la naturaleza".



En dicho sistema económico-social la salud es una mercancía y está en el mercado por encima de la vida humana y ni siquiera así logra satisfacer sus necesidades. No existen campañas de prevención epidemiológica, planificación sanitaria y salud pública accesible, de forma que se pone en tela de juicio la capacidad de liderazgo de los gobiernos. Estos se han visto obligados a priorizar el esplendor de la economía en detrimento de la salud de la población. Lo anterior hace que en cualquier latitud del mundo y en el caso específico de América Latina se sume la lucha contra el neoliberalismo, conjuntamente con el enfrentamiento a la COVID-19.

Otro de los aspectos ofrecidos de esta pandemia es que las empresas pequeñas y medianas han cedido estrepitosamente a los efectos de la COVID-19; sin embargo, algunas como las relacionadas con las redes sociales, búsquedas de información y ventas virtuales han visto el crecimiento de sus ingresos sustancialmente a pesar de la situación epidemiológica. Muchas empresas han tenido que reacomodarse al nuevo escenario para mantener sus funciones debido a la falta de planificación de su economía y ser poco previsores de los efectos de las epidemias. Este evento epidemiológico generará una crisis económica completamente distinta a las anteriores donde se avizora caída de los precios de las materias primas, las cadenas de producción tan necesarias para el desarrollo planetario se verán frenadas, se considera que el turismo en mucho tiempo no será igual, lo que pasa en Latinoamérica con la fuga de capitales generará un fenómeno global y se podrá generar un desplome de los líderes económicos mundiales: China y Estados Unidos.

Es conveniente reflexionar que la sociedad no estaba preparada para los efectos de una situación epidemiológica de tal magnitud. Se ha sobrevivido a otros precedentes, pero ninguno ha confinado a tantas personas a nivel mundial simultáneamente. Como resultado, ante tal coyuntura las relaciones humanas y las sociedades ya no serán iguales. El uso de la telefonía móvil y los componentes electrónicos han manifestado su protagonismo para las relaciones sociales, la formación académica y teletrabajo. El propio aislamiento social ha mostrado la necesidad de fortalecer los lazos familiares. Las sociedades serán más extrovertidas para manifestarse en desacuerdo con sus realidades a pesar de la represión del ejército, la policía y los tuits amenazadores de algunos presidentes. El cierre de fronteras ante las migraciones para evitar contagios ha devenido en algunos países europeos como una defendida expresión de nacionalismo. De esta manera no piensan que la mejor lección de esta situación epidemiológica es la necesidad de protección sanitaria y económica, y no solo la conservación de la nacionalidad.

Podrían agregarse también temas relacionados con el medio ambiente, pensar, por ejemplo en: ¿Animales salvajes caminando "tranquilamente" por las calles de algunas ciudades?⁽²⁾ ¿Reducción, según la Agencia Espacial Europea, de las emisiones de dióxido de nitrógeno a la atmósfera?⁽³⁾ ¿Fotografías de cielos



despejados por disminución de contaminación ambiental en India y China?^(4,5) ¿Canales limpios en Venecia?⁽⁶⁾ ¿O es que la salida para el cambio climático es el aislamiento social? Desde la aparición del nuevo coronavirus, las repercusiones sobre el medio ambiente han sido positivas y "han permitido su descanso" de la acción del hombre.

Insistimos que estas ideas no son para nada concluyentes, aún hay mucho por explorar; no obstante, se puede plantear que el actual periodo epidemiológico, en sentido general, está caracterizado por la sumersión de las economías nacionales en quiebra de múltiples empresas, hambre, desempleo y crisis del sistema sanitario a escala mundial. El mes enero de 2020 marcó el fin de un tipo de relaciones humanas y el inicio de otras totalmente distintas. Las lecciones de la COVID-19 nos obligan a mirar en lo político, económico, social, cultural, científico, ideológico y hasta medioambiental con sentido común en función del hombre y de sus amplias y cada vez más crecientes necesidades de vivir en un mundo mejor.

Referencias bibliográficas

- 1. Borón, A. La pandemia y el fin de la era neoliberal. Pensar la pandemia. Observatorio social del Coronavirus. 2020 [acceso 28/06/2020]. Disponible en: https://www.clacso.org/la-pandemia-y-el-fin-de-la-era-neoliberal/
- 2. Cué Barberena F. Con los humanos confinados por el Covid-19, los animales recuperan terreno. France 24. 2020 [acceso: 28/06/2020]. Disponible en: https://www.google.com/amp/s/amp.france24.com/es/20200329-covid29-confinamiento-humanos-animales
- 3. Colectivo de autores. Así se han reducido los contaminantes por las medidas contra el COVID-19. SINC. 2020 [acceso 28/06/2020]. Disponible en: https://www.agenciasinc.es/Noticias/Asi-se-han-reducido-los-contaminantes-por-las-medidas-contra-el-COVID-19
- 4. Colectivo de autores. La drástica caída de la contaminación permite la India volver a ver el Himalaya después de varias décadas. SER. 2020 [acceso 28/06/2020]. Disponible en: https://www.google.com/amp/s/cadenaser.com/ser/2020/04/09/internacional/1586428245_618888
- 5. Larson C. Cierres por coronavirus dejan cielos más despejados en China. AP News. 2020 [acceso 28/06/2020]. Disponible en: https://apnews.com/e09cc102eb67432fa0993c10381a8951



6. Elchaco J. Canales de Venecia con aguas limpias y peces por el confinamiento del Covid-19. La Vanguardia. 2020 [acceso 28/06/2020]. Disponible en: https://www.google.com/amp/s/www.lavanguardia.com/natural/20200317/47 4234537648/canales-de-venecia-con-aguas-limpias-y-peces-por-el-confinamiento-del-covid-19.html%3ffacet=amp

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

Contribuciones de los autores

Alexey Baute-Plana: Conceptualización, análisis formal, investigación, metodología, visualización, redacción-borrador original, redacción-revisión y edición.

Rolando Zamora-Fung: Conceptualización, investigación, metodología, redacción-borrador original, redacción-revisión y edición.